

Transcripció Sra. Papo

00:00 Buenas tardes Sra. Papo, muchas gracias por aceptar la invitación para poder recoger su testimonio relacionado con su vida en Barcelona y la de su familia, como pregunta inicial si me puede decir su nombre y su fecha de nacimiento.

00:18 Pues me llamo Denisse Berger, mi nombre de soltera y nací en 1937 en París.

00:27 Su familia es familia francesa...

00:29 No mi familia viene de Polonia, los dos mi padre y mi madre y en fin, cuento un poco la historia de la familia, pero muy brevemente.

Mi familia venia de una familia muy acomodada, vivían cerca de Varsovia y mi abuelo materno era importador de frutas, de naranjas y todo, o sea que tenia bastante contacto con España, en cambio mi otro abuelo era como granjero, era una familia bastante pobre, esta familia poco a poco emigraron a los Estados Unidos, donde prosperaron muchísimo allí, era una familia inmensa y poco a poco iban emigrando, emigrando, llamaban a los primos, a los sobrinos y todos emigraron y allí era una familia muy trabajadora, prosperaron muchísimo, incluso crearon ciudades en New Jersey y muy bien, pero los tiempos habían cambiado en Polonia en los años 1925 por allí, había como una cierta emancipación de los judíos, ya podían ir a la universidad y fue la desgracia de esta gente que se quedó, ¿entiende?, los que se quedaron ya fue su desgracia porque los aniquilaron a todos, en cambio los que se podían marchar a tiempo por la miseria y por los pogroms y por todo esto se salvaron y prosperaron muchísimo en los Estados Unidos.

En cuanto a mi padre, el no podía estudiar en la universidad en Polonia porque el números clausus para judíos era pequeñísimo, entonces se fue a Viena e hizo allí sus estudios de Química, de ahí paso a Alemania a Berlín donde trabajo en una fábrica de curtiembres y adquirió muchísima experiencia, era un gran, gran curtidor, un gran curtidor y sobre todo en pieles de pelo largo, no de pieles como esto, bueno, y entonces de allí lo llamaron a París, donde también trabajo en una fabrica muy importante de curtiembres y allí conoció a mi madre, que también había venido de Polonia escapando de una crisis económica muy grande allí, se conocieron y creo que se casaron en el año 1933

02:39 Su madre viene, fue de Polonia a Paris directamente sin ningún paso intermedio

02:43 Ningún paso, se ve que la familia vivía una crisis económica, pues fueron a Paris porque, Francia era como el país de acogida y tenia muy buena fama, todo el mundo, a todo el mundo le encantaba Francia, y mi hermana gemela, somos gemelas, mi hermana y yo nacimos en el 37 en París.

Bueno, pues entonces mi padre trabajo en Paris, luego ya vino la guerra y entonces consiguió trabajo, eh, ah fue también voluntario en la "Legion d'Honneur", porque nosotras éramos francesas, como? **Legión Extranjera** la legión extranjera

03:22 Me comentabas que los años que sus padres se conocieron en París, ambos eran polacos y se conocieron en París

03:32 Y siguieron siendo polacos, en cambio mi hermana y yo que nacimos en el 37, en seguida nos registraron como francesas y curiosamente tenemos apellidos, o sea nombres muy franceses, Denise y mi hermana Agnese Berger que Berger es un apellido muy askenazy pero es Berguer, y en fin, pero Berger, el apellido Berger en Francia que todo el mundo conoce, o sea, sonaba muy francés. Y ahí se quedaron mis padres y empezó la guerra y entonces se fueron como dijo mi esposo, en lo que se llamaba la zona libre, en **la BOL** y de allí mi padre ya era en el año 41/40/41, consiguió trabajo en otras curtiembres que estaban situadas cerca de Lyon, Macon, cerca de Macon y era un pueblecito donde habían tres familias judías únicamente, bueno nosotras éramos muy pequeñas así que muchos recuerdos tampoco tengo, tengo algún recuerdo y sobre todo lo que me contaron y allá mi padre era un excelente técnico y se ve que había una gente un poco celosa o no se, lo denunciaron, y como lo denunciaron como judío lo internaron en ese celebre campo de Vernet, donde allí estaban, pues era muy mezclado, habían judíos, gitanos, muchísimos republicanos españoles, bueno.

04:55 Estamos hablando del 41

04:57 Año 41. Ahí mi padre pues paso hambre, lo paso mal, pero le daban algún permiso para visitar a la familia y salir del campo unas horas o un día entero para ver a su familia, y mi madre y mi hermana y yo viajábamos desde Macon hasta Agsletairn(so fonètic) donde estaba mi padre. Ahí conoció a un médico catalán que se llamaba Enrique Bieto cuya hija ahora es la directora de Esade, Eugenia Bieto, es la directora de Esade actualmente por ocho años. Se hicieron muy amigos y este doctor Bieto le daban la libertad, no se porque, y volvía, se regresaba para Barcelona y le dijo a mi padre si te puedes escapar, porque escaparse era relativamente fácil digamos, de este campo, si te puedes escapar vente para Barcelona que yo te espero allí

05:50 Pero Bieto era republicano que estaba, exacto, internado en Vernet como republicano

05:55 Como republicano y que le dieron la libertad, lo dejaron marchar y se regresó para Barcelona.

Bueno pues en este mismo año 41, a mi padre le dieron un permiso para ver a su familia y fuimos todos a Agsletairn(so fonètic) a verlo y la idea era que se escapara a Barcelona, por la montaña. Bueno, entonces la historia que es muy enternecedora para mi, es la historia de mi madre, más que la de mi padre que luego hablaremos, es que todo estaba previsto para que mi madre se escapara con mi padre, porque claro nosotras llamándonos Denise y Agnese Berger y bajo la custodia de una amiga cristiana de mi madre, muy amiga, nos iba a poner en un convento y a lo mejor no nos hubiéramos pasado, no nos hubiera pasado nada, pero claro mi madre, se llamaba Mirla Koncert Lornet (so fonètic) tenía la jota y creo también que tenía la estrella, no estoy muy segura, estábamos con un peligro muy grande con ella, entonces la idea es pasarse con mi padre, estar separados hasta que finalice la guerra, y nosotras dejarnos en manos de su gran amiga, Madeleine. Bueno, pues todo estaba preparado ya, las maletas, el día, todo estaba preparado, la amiga vino de Lyon a buscarnos, Madeleine, y mi madre que dilema, no sabia que hacer y al último momento no pudo dejarnos, tendríamos dos años en aquella época, no pudo, no pudo, sabiendo que realmente el peligro era enorme, estando con ella y que nos podíamos salvar muchísimo mejor si

estábamos sin ella, y siempre he pensado que es terrible para una madre, ¿no?, esta elección, esta decisión es tremenda porque que haces, que haces entonces y además una decisión que tuvo que tomar en muy pocas horas, porque todo estaba preparado, total, se quedo con nosotras, nos quedamos escondidas en aquel pueblecito que se llamada Saint Ditie o Tuase (so fonètic) y nos quedamos toda la guerra allí escondidas, escondidas primero en nuestra casa, era un centro de resistencia francesa, había muchísimos maquis y resistentes o sea que había mucha Gestapo, muchísima Gestapo, pero mi madre se hizo muy amiga de una institutriz del colegio , l'ecole Comenale (so fonètic) un colegio público, una escuela pública de allí y que estaba casada con un policía francés y cada vez que había una redada, nos avisaba, entonces íbamos a casa de la directora, una señora, del director que eran unos alsacianos tremendamente anti alemanes y nos quedábamos allí a veces días y días escondidas en el piso, en el colegio, en casa de estos directores

08:44 En que zona estaba el pueblo este donde estaba usted.

08:47 Esta muy cerca de Maçon, que está cerca de Lyon, es una de las regiones de Francia donde mejor se come, se llama la Bresse y se come de maravilla en aquello y está bastante cerca de Suiza me parece, está muy al norte, bastante, ya lo conoce.

09:04 Hubo muchas familias judías escondidas

09:08 Y la verdad que a ningún... tuvimos suerte que a ninguna de las tres familias judías nunca nos pasó nada allí, a pesar de ser un centro de resistencia terrible, entonces yo tengo, eso si que tengo recuerdos, mi madre, porque ya era un poco mayorcita en aquel entonces, nos acostaba vestidas, con las maletas hechas, teníamos una casita con un gran jardín, al cabo del jardín había un rio que desembocaba en bosques, entonces decía si se paran los alemanes o llaman a la puerta, nos escapamos enseguida y vamos a los bosques

09:38 Volviendo un poco para atrás, su madre toma la decisión esta toda la familia reunida en el sitio digamos de partida, donde debía su padre, su padre con la ayuda de un guía, he entendido que habían contratado

09:55 De antemano claro

09:56 Un guía, sabe como se busco el guía, si fue alguien que se lo facilitó o no tiene recuerdos

10:04 No tengo recuerdos de esto

10:06 Y su madre decide al último momento no separarse y su padre emprende el camino

10:12 Mi padre emprende el camino con el guía y creo que el guía lo dejó en la misma frontera

10:19 Sabe si el guía era español o no recuerda.

10:20 Creo que era español, era español, lo dejó en la frontera realmente, habían patrullas alemanas constantes allí y bueno seguramente conocía un buen camino y entonces desde la frontera hasta Manresa o cerca de Manresa donde lo detuvieron, tuvo que andar, entonces se paraba en granjas, tomaba..les .. tenia un

poco de dinero, le preparaban algunos huevos fritos, y tengo que decir que tuvo, mucha, mucha suerte con el guía, porque habían muchos guías que mataban a los judíos o simplemente los daban a los alemanes para robar el poco oro que llevaban encima o lo que sea

10:57 En que fecha fue la huida de su padre, 1942?

11:00 No, si , en 1942 exactamente, creo que lo pone en este papel en que fecha lo arrestaron, porque yo no soy muy consciente de la fecha

11:10 Y su padre cruza la frontera

11:13 Cruza la frontera, anda, esta muy cansado, hambriento, muriéndose de frio y lo arrestan, dos guardias de la de eso, del tricornio

11:23 La guardia civil

11:24 La guardia civil, entonces le arrestan y mi padre siempre cuenta, y esto me gustaría mucho contarle y que conste, que lo primero que le ofrecieron fue un asid (so fonètic) y un café con leche, esto mi padre nunca lo olvidó, nunca lo olvidaría esto, porque fue un gesto muy bonito

11:40 Su padre paso solo sin ninguna otra persona

11:42 Solo, solo, absolutamente solo

11:43 Solo el guía y luego el guía lo deja en la frontera y

11:47 Y sigue solo

11:48 El objetivo era Barcelona

11:50 Era Barcelona, era Barcelona porque tenia aquel amigo el doctor Bieto que estaba esperándolo, sua di son (so fonètic) esperándolo, entonces la guardia civil después del café con leche, lo mandaron a la Modelo, mi padre se quedó en la cárcel Modelo como 3-4 meses, de la Modelo lo mandaron a Miranda de Ebro, donde se quedó allí casi un año, 9 meses o un año, entonces sufrió muchísimo allí, de frio y de hambre sobre todo, de hambre fue espantosa.

12:17 Que recuerdos transmite su padre de la estancia de Miranda de Ebro

12:21 Bueno, que tenia muchos, a muchos amigos allí, se hizo amigos increíbles y sobre todo sufrimiento, sufrimiento y de allí lo sacó la JOINT precisamente, la JOINT lo sacó porque tenia un oficio muy bueno, la JOINT me parece que la Cruz Roja también intervino, también intervino la Cruz Roja, mandaba paquetes y cosas para alimentarlo un poco.

12:42 Su padre tenia nacionalidad francesa

12:44 No, mi padre nunca fue francés, mi padre era polaco, o sea aquí apátrida, se quedo aquí apátrida muchos años hasta que pudo conseguir la nacionalidad española, pero esto ya éramos mayores mi hermana y yo, o sea que fue 20 años quizá después.

13:00 A finales del 42 a principios del 43 a Miranda y allí esta un año hasta que la JOINT, la Cruz Roja polaca entiendo o la Cruz Roja internacional consigue

13:10 Consigue sacarlo

13:14 Viene a Barcelona

13:14 Viene a Barcelona, entonces enseguida encuentra un socio, o mejor dicho el socio lo llama, lo hace socio enseguida y montan una fabrica de curtiembres, en principio de piel de pelo largo, que aquí no había tanta tradición en aquel entonces y mi padre enseñó a trabajar el astracán, el miton doree y todo esto, sobre todo que las pieles españolas, los corderos español dicen que son los mejores del mundo, total que, entonces hicieron, montaron una fábrica en Badalona, al lado mismo de la fábrica de Anís del Mono, al lado, al lado y quedo varios años con este socio, que era también un polaco judío, que no quería decir mucho que era judío y que estaba afincado en Barcelona desde hacia muchísimos años, o sea antes de la guerra

14:02 Se acuerda del apellido

14:03 Si Chonka, Chonka, si, si

14:08 Mientras su padre entra en contacto con su madre con ustedes, cuando sale de Miranda de Ebro, se produce algún tipo de comunicación, ustedes estaban al corriente de

14:18 Estábamos al corriente, entonces mi padre después de salir de Miranda de Ebro, estuvo en la pensión Urbis precisamente, donde conoció muy bien al padre de esta chica de Brit Baumman que se entrevistó el otro día de Brit o no el otro día o una vez anterior

14:36 Adolf Baumman

14:37 Adolf Baumman, se hicieron muy amigos porque quedaron en la pensión Urbis casi, no se, bastante quizá un año, dos años

14:43 A cargo de la JOINT

14:44 No, mi padre enseguida encontró trabajo y ya podía pagar su estancia, nunca de la JOINT nunca acepto casi nada, quizá al principio de todo pero muy poco y entonces desde allá, eh, ah, tengo que decir que a mi madre la persiguieron, en este pueblo donde volvimos y le dijeron señora Vergé donde está su marido, se ha escapado, no ha vuelto al campo, donde está y mi madre decía, no lo se, no lo se, no lo se y la amenazaron de tortura, gracias a Dios nunca llegaron a torturarla, pero ella quedó durante tres años, confinada en su casa o sea que podía andar un kilómetro al sur o al este, un kilómetro al norte o al oeste, no se, para hacer sus compras, digamos, pero no podía salir no podía ir mas lejos y la amenazan de tortura

15:34 Se acuerda, se acuerda, bueno usted era pequeña

15:36 Muy pequeña

15:37 Cuando llegaron los alemanes al pueblo hubo sensación de miedo

15:41 Es que los alemanes estaban casi desde el principio, cuando regresamos allí ya estaban los alemanes y sobre todo que era una zona insisto de muchísimo maqui, o sea los resistentes y habían redadas constantes, pasos constantes de alemanes, o sea cuando mi madre nos acostaba vestidas y todo, eso si que lo

recuerdo, se oían los pasos de las botas y cuando las botas, y mi madre nos despertaba y cuando las botas se alejaban decía podéis volver a dormir

16:09 En que momento entra en contacto su padre con su madre

16:11 Entonces mi padre mandaba postales a mi madre, pero claro no podía mandarle cartas porque sino a mi madre igual la hubieran internado en un campo o lo que sea, entonces mandaba como si fuera española, la dueña de la pensión Urbis, se llamaba Maria Monguio y entonces Maria Monguio le mandaba postales a mi madre, Maria Monguio, diciendo mi pequeño, mi padre se llamaba Laivis Moitz (so fonètic) es muy curioso, bueno no se si me extiendo mucho, **no, no** pero, es muy curioso porque mi padre se llamaba Laivis Moitz(so fonètic) su nombre polaco, cuando llego a Francia le dijo como te llamas Laivis Moitz(so fonètic) a eso es muy largo, nosotros le pusieron Leopold, cuando vino a España, le dijeron como te llamas , dijo Leopoldo o esto es muy largo y le pusieron Luis y ahí quedo Luis Vergé, toda su vida Luis Vergé, cuando montó su propia fabrica y todo, era de Luis Vergé y entonces estábamos, claro entonces, la señora Monguio le mandaba postales a mi madre de vez en cuando diciéndole mi pequeño mosco esta muy bien de salud, esta muy bien y te manda muchos recuerdos, nada más, así sabia de mi padre, mi madre, porque sino hubiera estado en un gran peligro porque ella decía que no sabia nada de mi padre y bueno , entonces así pasamos escondidas, mi padre aquí prosperó, en el 43 ya monto su propia fábrica, se separo del socio un poco después, que no le gustaba mucho este socio, no tenia muy buena fama, monto su propia fábrica y le fue muy bien, le fue muy bien, entonces la guerra me parece que acabo en el 45 , no? la guerra pero entonces se añadió escondidas en este pueblo en este plan que decía, pero el problema después al final de la guerra, es que mi hermana y yo éramos francesas y la frontera estaba cerrada entre España y Francia y no podíamos pasar a España, parece una ironía no de la vida no, no pudieron reunirse hasta después de un año de la, de la **del final** del final de la guerra, entonces estaban desesperados mis padres, porque entonces mi padre si que escribía, escribía, a mi madre, cuando llegues a España tendrás todo lo que el corazón desee, en realidad cuando llegamos a España había cartillas de racionamiento, mucha pobreza, un pan negro horroroso, en fin, bueno pero eso es una anécdota, y entonces alguien le dio una idea a mi madre, de inscribir a mi hermana y a mi en su pasaporte polaco y pasamos como polacas en el 46 , pasamos como polacas

18:49 ¿Por donde vinieron?

18:50 Por Portbou

18:52 Port Portbou en tren

18:52 Por Cervere Portbou en tren, no, en Portbou cogimos un taxi, porque no había tren me parece, no, no había tren, entonces hasta Cervere en tren y en Portbou en taxi hacia Barcelona

19:06 Porque su padre vivía, vivía todavía en la pensión o ya...

10:10 Eh, cuando supo que íbamos a venir alquiló una casa en la calle Muntaner, por ahí, alquiló una casa

19:16 Y como, como se, entonces usted tenia ya...

19:19 Tenia ocho años

19:21 Como, como se vivió el reencuentro, después de...

19:25 Bueno nosotros sabíamos

19:26 Cuatro años

19:27 Más de cuatro años, por el 42 hasta el 46, no, cuatro años, cuatro años, si tiene razón, entonces curiosamente mi padre trabajaba muchísimo, trabajaba los sábados, trabajaba los domingos y no sabia exactamente en que fecha llegaríamos, porque dependía mucho del taxi, del tren, del permiso y llegamos un domingo recuerdo, en la estación de Francia y mi padre recibió un telegrama que íbamos a llegar, pero mi padre estaba en Badalona trabajando, entonces abrió el telegrama el Sr. Baumman precisamente, Adolfo Baumman, y nos vino a buscar a la estación de Francia, y mi hermana y yo decíamos: pero éste no es nuestro papa, a donde esta nuestro papa

20:09 Y era el amigo

20:10 Y era el amigo de mi padre, si y así fue entonces llegue en el 46, nos quedamos en España, Barcelona y muy bien nunca...

20:21 Su padre mantuvo sus negocios

20:24 Mantuvo su fábrica hasta prácticamente cuando, cuando falleció, luego vendió la fábrica a una familia también de curtidores que se llama Prenafeta, que ami.., familia del político y falleció unos cuantos años después.

Mi padre era un hombre muy gastado por los sufrimientos, de los campos, evidentemente no era Auswitch, pero sufrió mucho y por lo mucho que trabajó, trabajó muchísimo, no tenia vacaciones nunca, trabajó mucho en su fábrica, entonces falleció muy joven, a los 73 años

20:56 La familia se incorpora a la comunidad israelita ..

20:59 Si, totalmente, desde el principio, desde el principio, como dijo mi esposo habían pisos, donde allí se celebraban las fiestas, nosotros éramos tradicionalistas, nunca hemos sido religiosos ni nada, ni mi padre, ni la familia de mi esposo, pero bueno las fiestas importantes las celebrábamos y conocimos enseguida, toda la comunidad israelita de aquí, si, si

21:20 Y usted estudiaron aquí y...

21:24 Fuimos aquí, fuimos enseguida al Liceo Francés y la vida se desarrollo fácilmente, bien y contentos y mi madre enseguida aprendió español, nosotros también, así es la historia

21:39 Un poco la pregunta que le he hecho a su esposo, supongo que con tanta familia y tanta familia tan dispersa

21:44 Bueno

21:45 Los horrores..

21:45 Toda la familia de Polonia fue exterminada, absolutamente toda, no queda a nadie, no queda nadie, entonces últimamente se ve que ahora hay un programa de internet que se llama Yadvasen (so fonètic)punto or.. punto com, entonces supe un poco de mis abuelos que murieron todos en el gueto de Cracovia y los

tíos también y toda la familia de mi padre, que era enorme, los que no se fueron a América, todos habían pereciendo y exterminado absolut... no queda nadie, nadie de esta familia

22:18 Todos los que se quedaron...

22:18 Nadie de la familia de mi madre tampoco, ah! mi madre tenía, o sea mi madre tenía a su madre, que se quedó toda la guerra escondida en París, escondida pero de verdad escondida en un cuartucho

22:31 Su abuela...

22:31 Mi abuela y con mi tía más joven que se llamaba Giselle, en cambio la hermana mayor que se llamaba Sabine, mayor que mi madre fue deportada con su marido y su hijo pequeño y solo quedó el hijo mayor que estaba en pensión de unos campesinos que aceptaban a niños judíos, que le trataron muy mal por cierto.

22:54 Esto en Francia...

22:55 Esto en Francia, sí

22:56 Y su abuela materna....

22:57 Mi abuela materna y mi tía más joven se salvaron, pero quedaron escondidas en un cuartucho, eh, un poco como Anna Frank, una cosa...

23:04 Ya después de la guerra quedaron...

23:06 No, después de la guerra mi abuela tenía un hijo muy joven que se había ido muy joven a América también, a Nueva York y entonces fue a América con su hijo y mi tía quedó en París, se quedó en París

23:19 O sea parte de la familia la tienen en Estados Unidos

23:22 Pero toda la familia de verdad, es toda exterminada absolutamente, no queda nadie, tengo muchos primos segundos o terceros en América en los Estados Unidos pero familia directa no tengo a nadie

23:35 Ya acabo, un par de preguntas para finalizar, como vivieron, o sea ya ha dicho antes que venir de Francia, llegar a España, España un país que hacia años que había acabado la guerra civil, pero había hambre, la gente, se pasaba mal, esto les, de alguna manera les...

24:00 No, éramos muy pequeñas, estábamos muy contentas de estar con mi padre, mi padre tenía una buena posición, tu sabes que en aquel entonces con el estraperlo se conseguía lo que se quería o sea que no, no pasamos, en seguida estuvieron muy felices.

Tengo que decir también que mi madre se reunía, eso sí que me acuerdo porque ya era mayor y me acuerdo, se reunía con vecinas francesas para escuchar radio Londres y también para hacer enormes banderas, banderas que escondían para que los alemanes no las encontraran, entonces hacían la bandera rusa, una bandera inglesa y una bandera americana, para cuando fuera la liberación y también me acuerdo de la liberación que entonces vinieron todos esos americanos guapísimos con... no sé que serían, con los tanques o en camiones y que todo el mundo, mi madre incluida, subía a los camiones, les daban besos y

repartían chocolates entre todos los niños, me acuerdo de todo esto como si fuera ayer, me acuerdo de la liberación de este pueblecito

25:04 Ha contado antes de que cuando llego aquí pronto se matriculó en el Liceo Francés. El Liceo Francés era el centro donde la comunidad judía, los hijos..

25:16 Si, si, no fue primero el Liceo Francés por el idioma, no? porque éramos francófonas total en nuestro caso, pero también era un colegio donde no te exigían religión y la religión era totalmente facultativa y bueno habían muchos hijos de políticos también aquí, de políticos catalanes y había gente de toda la inteligencia un poco catalana allí, porque era el colegio totalmente laico y abierto a todo o sea, que estuvimos, yo hice todos mis estudios de bachillerato en el Liceo Francés

25:46 Había más hijos de judíos que estudiaron con usted

25:48 Si, si casi todos los.. casi todos porque no había escuela, ahora si que hay una escuela hebrea y tal, pero en aquel entonces no había nada, o sea que casi todos los judíos iban aquí, creo que... no se si conoces a Luis Bassat o así fueron al colegio Nelly o no se que, pero de los más , casi todos están en el Liceo Francés

26:10 Pero Bassat es un poco un poco mayor que usted

26:12 No, creo que es un poquito joven, más joven, creo que era un poquito más joven y bueno, entonces porque eran familias muy antiguas, familias de Turquía pero que ya residían aquí, que residían aquí desde... uf, mucho antes de la segunda guerra mundial, desde principios del siglo pasado, no del siglo incluso, si, del siglo pasado, o sea que la mayoría de niños de judíos iban al Liceo Francés

26:41 Y se relacionaron enseguida con gente catalana o había cierta..

26:43 La mayoría de mis amigos, la mayoría de mis amigos eran catalanes, con la comunidad judía si iba de vez en cuando pero poco, no iba mucho.

26:54 Pues nada Denisse muchas gracias.

25:55 No ha sido un placer contar un poquito, sobre todo me emociona mucho la historia de mi madre, esta decisión que tomó, porque yo soy madre también y pienso,¿ que hubiera hecho yo?, que hubiera hecho yo, quizás soy un poco mas cerebral y hubiera dejado a mis hijas

27:99 Hubo muchas familias judías que una vez llegadas a Barcelona con voluntad de emigrar hacia Estados Unidos o al Canadá, tuvieron que también optar por problemas de Estados Unidos no

27:22 No aceptaban

27:22 Visados para todos sino, llega un momento que solo habían visados para niños, tuvieron que decidir de enviar a sus hijos a Estados Unidos o Canadá solos o dejarlos con ellos en Barcelona y me consta que muchos niños se fueron...

27:38 Se fueron

27:38 Se fueron solos, que por otra parte tenían algún tío algún familiar en Estados Unidos pero las madres tuvieron que decidir...

27:45 Que dejar, una decisión muy dura encuentro

27:45 Una decisión muy dura a veces me pongo en la piel de pensar que...

27:54 Madre su padre que tienen que tener esta decisión

27:57 El padre a lo mejor estaba o estaba todavía en Francia, están aquí solos con los niños y tuvieron que por problemas de cupo pues,

28:06 Claro

28:06 Visado pues, costo mucho que Estados Unidos aceptara que no hubiera familiares allí, esta es una constancia, sobre todo, muchos, muchos polacos, que incluso en su caso serían ni más ni menos tenían un familiar que pudiera acoger

28:22 Pero mi padre se encontró tan bien en España que nunca pensó, hubiera podido, porque tenía una familia inmensa allí y la tiene, pero no se, le gustaba mucho España.

28:34 Su padre tuvo la nacionalidad española o...

28:36 Muy tarde, muy tarde o sea la tuvo como 20 o 30 años después, yo me acuerdo porque ya era mayor yo, y me parece que ya estaba casada y tuve que dar mi consentimiento para que fuera español, una cosa un poco extraña pero o sea que fue mucho más tarde, se quedó como apátrida aquí muchos años y mi madre también

28:56 Sin ningún problema

28:56 Sin ningún problema lo único que un poco más de visados para viajar, cosas así sino pero ningún problema y tanto mi padre como mi madre fueron muy felices aquí y nunca se quisieron marchar de España, nunca, nunca, nunca

29:12 Muchas gracias

29:13 Pues fue un placer

29:14 Por su testimonio